
El desafío de combatir la 
sequía en pandemia en Biobío 

REDACCIÓN DE FUTURA CONSTITUCIÓN TENDRÁ GRAN RELEVANCIA

Hace tiempo que se viene advir-
tiendo que el problema de la sequía 
es de gravedad en el país. Una reali-
dad a la que no escapa Biobío, más 

allá de que esta temporada hay 
más nieve acumulada. 
Antonio Walker, ministro de 
Agricultura, visitó la Región hace 

unos días y señaló que “la redacción 
de la nueva Constitución será clave 
para enfrentar los desafíos legales, 
técnicos y de medioambiente”. 

Además, indicó que se ha duplica-
do la inversión en la Comisión 
Nacional de Riego, y que el rol de la 
sociedad será clave en este proceso, 

junto con incorporar tecnología 
para aprovechar de la mejor forma 
el agua disponible. 

Cambio climático obligará a hacer importantes inversiones pensando en revertir la situación. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.15

Para apreciar sin riesgo este fenómeno, es clave proteger los ojos con los artículos adecuados. Además, por la pan-
demia, hay que evitar sitios donde puedan producirse aglomeraciones. 

Cómo disfrutar con seguridad el eclipse del 14 de diciembre 
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Día del Cine Chileno se 
celebrará en torno a figura 
del director Raúl Ruiz
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Primaria de gobernadores: 
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la Unidad Constituyente
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Ester Roa Rebolledo, como la cono-
cemos en la actualidad, nació el 6 de 
mayo de 1919.  Sus padres fueron Os-
valdo Roa Ravanal y su madre Rosalin-
da Rebolledo Paulo, ambos prove-
nientes de antiguas familias del Valle 
del Itata, radicados en Concepción. El 
matrimonio tuvo 2 hijos, don Arman-
do Roa Rebolledo (psiquiatra) y doña 
Rita Ester Roa Rebolledo (abogado).  
Al término de su educación primaria, 
ingresó al Liceo de Niñas de Concep-
ción, donde completa el ciclo secun-
dario e ingresa a la Escuela de Derecho 
de la Universidad Católica, para lue-
go de algún tiempo, completar su ca-
rrera recibiéndose de abogada en la U. 
de Chile.   

En 1947 contrae matrimonio en 
Santiago con el joven político aboga-
do demócrata cristiano, Tomás Pablo 
Elorza (quien fuera profesor de la Es-
cuela de Derecho de la UdeC, diputa-
do en 1957, y electo senador por Con-
cepción, Ñuble y Arauco, por 2 perío-
dos 1961-1969 y 1969-1978, fue 
presidente del Senado chileno, y pri-
mer presidente chileno del parlamen-
to latinoamericano).   

Al igual que su marido, Ester fue 
militante activa del partido Demócra-

pública, cargo que ocupa hasta 1982, 
cuando se crean las AFP. 

Ester Roa Rebolledo era una mujer 
ordenada, que acudía muy temprano 
a sus labores municipales, recorría los 
barrios y se hacía asesorar por profe-
sionales expertos, como el abogado 
Aulio Vivaldi Queirolo que, junto a 
otros profesionales, iban rediseñan-
do las políticas más apropiadas para 
hacer de la ciudad un lugar habitable 
y de esparcimiento. 

Durante el terremoto de 1960, entró 
en sintonía con las autoridades del 
gobierno del presidente Alessandri, 
especialmente en los recursos para la 
reconstrucción y le tocó recepcionar 
la ayuda internacional que provenía de 
los Estados Unidos de América. 

Ester Roa Rebolledo falleció en San-
tiago, el 29 de agosto de 2010, rodea-
da del cariño de hijos y nietos. Hoy, el 
principal recinto deportivo de Con-
cepción, obra de su periodo alcaldicio, 
lleva su nombre en honor a esta insig-
ne mujer.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico  

de Concepción 

ta Cristiano, desde cuyas filas partici-
pó en las elecciones municipales de 
1956, en que la ciudadanía penquista 
la eligió su alcaldesa por 2 períodos 
(1956-1960, 1960-1963), siendo la pri-
mera mujer en asumir la alcaldía en 
Concepción y lo más importante, fue 
en su época, primera mayoría nacional.  

Durante su periodo, se dieron dos 
hechos importantes, el terremoto de 
1960 y el mundial de fútbol de 1962. 

En el terremoto de 1960, siendo ella 
alcaldesa, y él senador de la Repúbli-
ca, ambos se levantaron y salieron in-
mediatamente a recorrer la ciudad 
para entregar las ayudas pertinentes 
después de este mega terremoto. 
Como alcaldesa hizo cambios impor-
tantes en el diseño urbano de Con-
cepción, como la remodelación del 
parque Ecuador en la Alameda de 
Concepción, la erradicación de 
las poblaciones en la costanera 
al lado del Biobío, la reconstruc-
ción de las partes más afectadas 
por el terremoto del ‘60, entre 
ellas, el puente ca-
rretero del Biobío.  

Se le atribuye tam-
bién a su período, la 
construcción del her-

Emprendedores del BiobíoEstadio Municipal Ester Roa Rebolledo

moso estadio de Concepción en la Ave-
nida Collao, inicialmente con la in-
tención de que fuera sede del cam-
peonato mundial de fútbol de 1962 y 
que tras el terremoto la Fifa decidió no 
hacerlo en la ciudad pensando en po-
sibles réplicas telúricas. Realizó una se-
rie de actividades con las distintas co-
lonias radicadas en la ciudad, como es-
pañolas, alemanas, sirias, palestinas, 
italianas, francesas y otras. 

Doña Ester Roa y su marido tenían 
su domicilio en Orompello al llegar a 
Víctor Lamas, y entre sus vecinos a 
antiguas familias penquistas como los 
Rondanelli, los Coddou Boettiger, y 
los Ríos Boettiger, del cual desciende 
Pepo, el autor de Condorito. 

En su vida profesional como aboga-
da, fue vicepresidenta de la Caja de 

Empleados Municipales en San-
tiago hasta 1970, y a reglón segui-

do, se desempeña como aboga-
da de la superinten-

dencia de Seguridad 
Social. En 1973 
vuelve a su antiguo 
cargo de vicepre-
sidenta de la Caja 

de Empleados 
Municipales de la Re-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JAVIER RAMÍREZ HINRICHSEN 
Historiador del Arte 
Jefe de la Unidad de Patrimonio – Vrim UdeC 
Director de programa de Magíster en Arte y 
Patrimonio-UdeC

El  periodista y escritor chileno, 
José Miguel Varas (1928-2011), publi-
có en 2005 la novela de ficción con 
cruces con la investigación periodís-
tica, titulada “Los sueños del pintor”, 
donde entrevista a un “pintor” nacido 
en Antihuala, comuna de Los Ála-
mos, Provincia de Arauco. Sin em-
bargo, es la conversación con Julio 
Escámez (1925-2015). El domingo 15 
de noviembre pasado se recordaban 
los 95 años de su natalicio. 

¿Qué sabemos de Escámez? Su par-
ticipación como ayudante del pintor 

obras de estos poetas y escritores. Me-
nos, su colaboración en la revista Hoy 
a mediados de la década de los 80. 

Julio Escámez no podría ser carac-
terizado como a la usanza historiográ-
fica del arte chileno del siglo XX, tra-
tando de situarlo en una generación. 
A partir de una copia del dossier uti-
lizado en la postulación de Escámez 
al Premio Nacional de Artes Plásti-
cas, cuestión que no logró, menciona 
el desinterés en el trabajo comercial o 
en participar en bienales u otros me-
dios de circulación artística.  

Por tal motivo, es fundamental ci-
tarlo (1972): “Arte es comunicación 
entre hombres. El arte hermético no 
es arte”. Puede que esta idea se en-
cuentre vinculada al desarrollado del 
Arte Conceptual y de Acción tanto en 
Chile como en Latinoamérica. La rea-
firmación de su posición como un 
pintor “realista”, como el mismo se 
definía. El pintor de Antihuala, en este 
sentido, está más vigente que nunca, 
presente aún si pensamos los hechos 
vividos como país desde octubre del 
año pasado. 

Gregorio de la Fuente en la ejecución 
del mural “Historia de Concepción”, 
en el edificio del Gobierno Regional en 
Concepción (ex EE.FF.),  o en los mu-
rales “Historia de Medicina y la Far-
macología en Chile” (ex Farmacia Ma-
luje, Tucapel n°676, 1958), “Principio 
y Fin” (Salón de Honor,  edificio de la 
municipalidad de Chillán,  1972),  des-
truido por militares tiempo después 
del Golpe Militar de 1973. En 1974 
inicia su autoexilio en Costa Rica. 

Aunque la cuestión de su trabajo 
como grabador ha sido últimamente 
abordada por la investigadora y aca-
démica del Departamento de Artes 
Plásticas, Bárbara Lama, en un capí-
tulo del libro “Diagonal Biobío. Emer-
gencia de la escena cultural penquis-
ta” (Editorial Dostercios, 2020), se 
desconoce su trabajo como ilustrador 
en diarios locales a fines de la década 
del 40 en el siglo pasado. O también, 
su vinculación no sólo con Pablo Ne-
ruda, sino también con Alfonso Alcal-
de, Winett de Rohka, Gonzalo Rojas 
y Miguel Serrano, en el uso de dibujos 
y grabados de las ediciones de las 

Julio Escámez no 

podría ser 

caracterizado como a 

la usanza 

historiográfica del arte 

chileno del siglo XX, 

tratando de situarlo en 

una generación. 

El pintor de Antihuala
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El emblemático Puente Perales de 

Talcahuano será demolido en los pró-

ximos días tras ser impactado por un 

camión, dejando daños estructurales 

en el viaducto. 

El subsecretario de Obras Públicas, 

Cristóbal Leturia, confirmó que en su 

lugar se levantará de forma temporal 

un puente mecano, el cual estará ins-

talado en menos de un mes. 

A su vez, se informó que el viaduc-

to definitivo estará aproximadamen-

te en 2025. 

La pérdida de la estructura ha gene-

rado grandes atochamientos vehicu-

lares y diversas reacciones en redes so-

ciales. 

 

Cristóbal Leturia I. 

@_CLeturia 
“El Puente Perales debe ser demolido, 
por eso, la solución más rápida es ins-
talar un puente mecano. Nos compro-
metemos a que en un mes esté listo”. 
 
Henry Campos 

@HenryCamposCoa 
“Quiero agradecer al Subse MOP 
@_CLeturia por entender la relevancia 
del Puente Perales al ser una de las 
principales vías de acceso a #Talca-
huano. Hoy tenemos su compromiso 
con plazo de 1 mes, para instalar un 
puente mecano y así recuperar viali-
dad estructurante de nuestra comuna”. 
 
Luis Santibañez Bastidas 

@santibanezlucho 
“Mecano transitorio para Puente Pe-
rales, será aportado por @mop_chile. 
Bien @_CLeturia por ágil respuesta. 
Demolición de estructura colapsada 
debe ser abordada por @serviubiobio. 
Esperamos desde @CoreBioBio rápi-
da respuesta. Sentido de urgencia”. 
 
Edgardo Galo Vargas 

@galovargastvu 
“Algunas de las cosas que he visto en 
el taco para entrar a Talcahuano, lue-
go que un conductor impactó el Puen-
te Perales con su carga y lo dejó inuti-
lizable. Increíble los camiones loco, 
Increíble. Se mandan solos. Son más 
peligrosos que te caiga un puente (Hi-
pérbole)”. 
 
Ariel Yévenes S. 

@AYevenesS 
“Estructura mecano será solución 
para el dañado puente Perales”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
a última semana fue repleta de acontecimientos 

en materia legislativa, económica, laboral, políti-

ca, de salud y social. Días en que el país y la Región 

del Biobío vivieron grandes cambios. 

Los indicadores económicos mostraron una caída de la 

actividad menor de la pronosticada: el PIB de septiembre 

fue de -4,8%, informó el Banco Central, consolidando un tri-

mestre de 9,1%, menor que el -14,5% que tuvo el período an-

terior. Entre enero y septiembre se acumula una caída de 

7,7% del PIB. Las buenas noticias también llegaron desde 

el mundo laboral, pues según Encuesta UC, en tres meses 

se han recuperado el 28% de los empleos perdidos en la cri-

sis sanitaria. Se han generado en ese período más de 700 mil 

puestos de trabajo, cifras que deberían mejorar con las in-

versiones previstas para 2021, que debería alcanzar los 

US$ 17.073 millones, de las cuales 77% son privadas. 

Respecto a la contingencia sanitaria, supimos que el país 

ya superó el medio millón de contagios, mientras que en 

Biobío las atenciones se volvieron al hecho de que la Re-

gión sigue con altas cifras de nuevos casos de Covid-19, su-

perando incluso a la Región Metropolitana. Las proyeccio-

nes indican que los números seguirán altos, indicando 

que la pandemia no está bajo control. Para tratar de con-

tener la situación, se adelantó el Toque de Queda en el Gran 

Concepción. Si el panorama no mejora, es probable que se 

implementen medidas más restrictivas,  

Una semana que no ha terminado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Acoso escolar 

  

Señora Directora: 

El acoso y el ciberacoso escolar 

son dos de las formas de violencia 

interpersonal más presentes a ni-

vel mundial y que afectan de forma 

dramática a la salud mental y bie-

nestar de los niños y adolescentes. 

Por ello, desde hace unos años, en 

la comunidad científica hemos es-

tudiado en profundidad este fenó-

meno con el objetivo de diseñar 

programas y estrategias que per-

mitan prevenir de la forma más 

efectiva estas formas de violencia.  

La pandemia ha generado dis-

tancia física, pero no distancia so-

cial, por eso, en violencia y acoso 

escolar, es necesario recordar la 

importancia no sólo de disminuir 

la prevalencia de este fenómeno en 

las escuelas, sino en la medida de 

lo posible prevenir su aparición.  

A pesar de que esta es un área de 

investigación en constante desa-

rrollo, sabemos que el aprendizaje 

socioemocional desde las prime-

ras edades es una de las claves 

para prevenir la aparición de la 

violencia entre iguales y fomentar 

un mejor trato. Aprender a tem-

prana edad a identificar las emo-

ciones y su repercusión en cada si-

tuación y contexto es el primer 

paso para poder gestionarlas de 

forma adecuada e intencionar de 

esta forma un comportamiento 

más prosocial.  

Sin embargo, para llevar a cabo 

este tipo de aprendizaje en las es-

cuelas, el primer paso lo debemos 

dar los adultos. Acompañar en el 

desarrollo de este tipo de habilida-

des no tiene que ver con lo que uno 

dice, sino en cómo uno es y lo que 

hace.  

 

Xavier Oriol Granado 

 

Globalización salarial 

  

Señora Directora: 

La pandemia dio un impulso 

abrupto para que las empresas im-

plementaran el teletrabajo sin 

vuelta atrás. Queda demostrado 

que es factible realizar las opera-

ciones de las distintas áreas de una 

compañía de manera remota sin 

bajar la productividad. 

Esta apertura de paradigma ha 

impulsado a los líderes empresa-

riales a explorar otros mercados 

laborales en busca de talento pro-

veniente de otras latitudes. En este 

caso, no sólo aumenta la diversi-

dad dentro de la fuerza laboral, 

sino también permite a las compa-

ñías reducir sus gastos. Esto es po-

sible gracias a la diferencia en el 

costo de vida entre una ciudad de 

región versus las grandes capitales 

de Latinoamérica. Un ejemplo, es 

el gasto mensual de una persona 

que vive en Santiago en compara-

ción con otra que reside en el sur 

que es de al menos un 30% más 

cara. También ocurre en el caso de 

contrataciones de otros países, 

donde los empleadores pueden ac-

ceder a talento de alta calidad que 

viene de lugares donde los sueldos 

de mercado son más bajos, dado el 

costo de vida de dicho lugar. 

Desde ahora, la ubicación del 

trabajador puede ser un elemento 

clave, haciendo más competitivos 

a profesionales que hoy estaban 

fuera del mercado por el lugar en 

que residían. Hoy la distancia no es 

un factor relevante, pues ya se 

rompió el paradigma del trabajo 

presencial. El mercado hoy es mu-

cho más amplio y diverso. Ya no 

importa el lugar en que se desarro-

lle el trabajo, sólo el talento y com-

promiso prevalecerán más allá de 

si se hace en una oficina en Sanhat-

tan o en un palafito en Chiloé. 

 

Joaquín Jiménez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La semana también estuvo marcada por hechos de vio-

lencia que provocaron impacto en distintos ámbitos. En 

un incidente todavía bajo investigación, dos menores  de 

edad, residentes de un hogar dependiente del Sename en 

Talcahuano, fueron heridos de bala por funcionarios de Ca-

rabineros, episodio que finalmente motivó a un cambio en 

el alto mando de la institución. 

En Biobío se supo de la renuncia del intendente Sergio Gia-

caman, un hecho que vino a corroborar un secreto a voces 

en las esferas políticas. Asume el cargo Patricio Kuhn, como 

el tercer intendente en el actual gobierno, situación que tam-

bién ocurrió en el primer mandato de Michelle Bachelet.  

Fue un cierre de semana con grandes cambios. El lunes 

ya comienza otra de forma intensa, con el debate en la Cá-

mara Alta sobre el presupuesto 2021, con puntos especí-

ficos que generarán polémica, como los recursos destina-

dos a Ciencia, Cultura, financiamiento de gobiernos regio-

nales, educación superior, Liceos Bicentenarios, empresa 

del Estado y otras partidas. 

La última semana fue repleta de 

acontecimientos en materia 

legislativa, económica, laboral, 

política, de salud y social. El lunes 

ya comienza otra de forma intensa, 

con el debate en la Cámara Alta 

sobre el presupuesto 2021.

¡
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PROCESO DE DEFINICIÓN SE EFECTUARÁ EL PRÓXIMO DOMINGO 29 DE NOVIEMBRE

Primaria de gobernadores: Los 
perfiles de los candidatos de 
la Unidad Constituyente

“#MeQuedoEnCasa porque no tengo otra opción. Tengo un bebé pequeño y una niña que requie-
re de mi ayuda para resolver sus tareas. Mi labor es protegerlos y al ver que las tasas de contagios 

no bajan, es mi deber cuidarme, para así cuidar de ellos”.

Jessie Gipoulou, periodista

#MeQuedoEnCasa

El próximo domingo 29 de no-
viembre se realizarán primarias le-
gales en todo Chile y en la Región del 
Biobío habrá tres competencias.  

En Chiguayante el Partido Ecolo-
gista Verde (PEV) elegirá a su carta 
para competir por la alcaldía, mien-
tras que el conglomerado oficialis-
ta Chile Vamos, hará lo propio en 
San Pedro de la Paz. 

Junto con lo anterior, habrá una 
sola definición de cara a la inédita 
elección de gobernadores regiona-
les y en ella competirán cinco car-
tas opositoras unidas en el bloque 
Unidad Constituyente.  

Los comicios para elegir a la futu-
ra máxima autoridad regional mar-
cará un antes y un después en el 
proceso de descentralización (o for-
talecimiento de las regiones), más 
allá de las críticas por la falta de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

atribuciones políticas y autonomía 
económica. Quizás por ello el pro-
ceso alberga altas expectativas y la 
primera prueba de fuego sea la pri-
maria que reúne a cinco nombres li-
gados a la ex Concertación, la ma-
yoría con pasado en la administra-
ción pública, aunque también hay 
rostros jóvenes que buscan abrirse 

espacio en el mundo de la política. 
En las siguientes páginas el perfil de 
cada uno de los candidatos. 

Son cinco las cartas que competirán en 
los únicos comicios de esta naturaleza 
que se realizarán en Biobío. La mayoría 
con experiencia en el servicio público.

Equipo de Política 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL EDIFICIO del 
Gobierno Regional será 
la casa de la futura 
autoridad a partir del 
próximo año.

Continúa en pág. 6 y 7
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Con 52 años ha sido director 
regional del programa Chile 
Barrios; gobernador de 
Concepción y seremi de 
Bienes Nacionales.

Ad. de Programas 
Sociales (Ucsc)

Quien fuera seremi de Bienes Na-
cionales dijo que su programa tie-
ne tres ejes principales: empleo, sa-
lud y seguridad ciudadana. 

“En empleo, todo lo que tiene que 
ver con fomento productivo, para 
apoyar a los pequeños empresa-
rios. En Salud se requiere un hospi-
tal de alta complejidad. Es un pro-
yecto que pretendo llevar adelante 
(...). Y en temas de seguridad, mu-
chos de los proyectos de infraes-
tructura salen de los fondos regio-
nales, y ello, para mí, va a ser prio-
ridad”, sostuvo. 

El candidato agregó que el “eje or-
denador” de todo es generar “digni-
dad para las personas”. 

“La dignidad se tiene que tradu-
cir en mejores condiciones de vida 
para la gente y, además de proyec-

Eric Aedo 
Jeldres (DC)

tos e iniciativas que no tarden tan-
to tiempo. Yo considero inacepta-
ble que llevemos 10 años constru-
yendo un puente sobre el Biobío y 
que todavía no lo terminemos o 
que llevemos 15 años discutiendo 
la extensión del Biotrén a Lota, 
cuando es una absoluta necesidad. 
La gente pierde cinco horas de su 
vida diariamente para transportar-
se desde la ribera sur del Biobío 
hasta Concepción. Eso es inacepta-
ble”, sostuvo Aedo. 

Y junto con manifestar que “hay 
que ofrecer alternativas a los 90 mil 
jóvenes que estudian en la Región 
para que se queden acá una vez 
que concluyen sus estudios”, se 
comprometió a “que habrá paridad 
en los cargos de alta dirección del 
Gobierno Regional”.

FOTOS: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓNViene de pág. 4

Con 47 años ha sido seremi 
de Economía; y de 
Transportes y 
Telecomunicaciones.

Ingeniero Civil 
Industrial (UBB)

Consultado al respecto, quien 
fuera seremi de Transporte y Tele-
comunicaciones durante la última 
administración de la Presidenta, 
Michelle Bachelet, dijo que “lo pri-
mero es incluir en todo el trabajo de 
la gobernación (programas y pro-
yectos de inversión). Queremos que 
los componentes sean: participa-
ción ciudadana vinculante, equi-
dad de género y multiculturalidad”.  

“Todos nuestros programas tie-
nen que cumplir con estos compo-
nentes. El mecanismo para imple-
mentarlo son las mesas de trabajo 
que generen participación y volun-
tad política. La ciudadanía tiene 
que involucrarse en esto hasta el 
cansancio”. 

Arriagada agregó que “mi inten-
ción es crear departamentos en es-

César 
Arriagada 
Lira (PPD)

tas áreas que se transformen en 
mesas comunales, porque hay mu-
nicipios con distintas realidades en 
relación a la repartición de fondos. 
Hay comunas que no cuentan con 
recursos como el municipio de 
Concepción, por ejemplo”. 

Junto con lo anterior, manifestó 
que “hay mucho que hacer en te-
mas de conectividad. En la Región 
tenemos comunas que no cuen-
tan con transporte público. Exis-
ten fondos del ministerio para do-
tar a sectores que no tienen bue-
nos servicios. Debemos mejorar 
en las grandes urbes para tener un 
transporte público digno. Pode-
mos fortalecer mucho más el Bio-
trén y crear un teleférico para los 
cerros, son temas que queremos 
impulsar”.

Con 37 años es secretario 
del Partido Progresista 
(PRO) y director ejecutivo del 
Foro Latinoamericano de 
Derechos Humanos. 

Administrador 
público (USS)

Dentro de sus ejes está la “digni-
dad humana”, la que ve reflejada en 
asegurar ciertos derechos sociales 
con una perspectiva de derechos 
humanos. 

“Es inhumano que los adultos 
mayores tengan que sobrevivir con 
pensiones mínimas. No queremos 
ver a madres sufriendo porque sus 
hijos están en una tómbola, ni que 
fallezcan más personas mientras 
están en listas de espera”, afirmó 
este administrador público, licen-
ciado en Gobierno y Gestión Públi-
ca de la USS. 

Una segunda idea es un “Plan de 
reactivación pospandemia”. “Crea-
remos 120 mil empleos a través de 
una alianza público-privada, en el 
corto plazo, impulsaremos una po-
lítica de emergencia social por la 

Jonatan  
Díaz Herrera 

(PRO)

reactivación económica y así ir en 
auxilio de las familias, de los co-
mercios y de la industria”, señaló 
Díaz. 

Por último, el candidato que in-
tegró el Parlamento juvenil en el 
Distrito 20 en el año 2000 propone 
un Gobierno Regional paritario en 
género, con igual funciones, contra-
tación y remuneración, en la inten-
ción de lograr una democracia co-
laborativa y descentralizada.  

“Debemos entender que nece-
sitamos un gobierno regional con 
participación efectiva y vincu-
lante, eso implica abandonar el 
modelo de participación testi-
monial y lograr un gobierno cola-
borativo con enfoque de territo-
rio”, explicó el actual secretario 
general del PRO.
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James Argo dimite en Vivienda para 
asumir escaño en el Consejo Regional

“A través de estas líneas, 
quiero compartir con uste-
des que durante la jornada 
del viernes le hice llegar mi 
renuncia como secretario 
regional ministerial de Vi-
vienda y Urbanismo a S.E., 
el Presidente, Sebastián Pi-
ñera, y al ministro Felipe 
Ward”. 

Así parte de la declara-
ción pública del ahora exse-
remi, James Argo, quien 

asumirá el escaño del Con-
sejo Regional (Core) deja-
do por Patricio Kuhn para 
asumir como intendente 
del Biobío. 

“Los motivos son estric-
tamente personales, pero 
obedecen en gran parte al 
interés de seguir activo en 
política y seguir sirviendo y 
asumiendo nuevos desa-
fíos”, dice en el escrito el mi-
litante de la UDI. 

Argo, parte del sector gre-
mialista que encabeza la se-
nadora Jacqueline van 
Rysselberghe, expuso en su 
escrito una serie de avances 
bajo su gestión, entre ellos, 
el inicio de obras en el Par 
Vial Collao-Novoa de Con-
cepción o la Avenida Coliu-
mo de Tomé;  o “el próximo 
término” de los parque Au-
rora de Chile y Humedal 
Boca Maule.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

ARGO AHORA 

será parte del Core 
Biobío. 

Con 43 años ha sido 
presidente regional y 
subsecretario Nacional 
del PS. Además, seremi 
de Gobierno del Biobío. 

Abogado (UdeC)

“Nuestro programa se ca-
racteriza por su construcción 
participativa, con vecinos de 
las tres provincias de la Re-
gión y para efectos de esta 
nota, destacamos tres ideas. 
Generar empleo invirtiendo 
en obra pública y protegien-
do a la industria estratégica. 
Hay que invertir en obra pú-
blica, defender los sectores 
industriales estratégicos, 
como por ejemplo exigir me-
didas antidumping al acero 
chino para defender a los tra-
bajadores de Molycop y Hua-
chipato; apoyar a las y los em-
prendedores del Biobío desde 
el Gobierno Regional y fo-
mentar el gasto eficiente del 
presupuesto”. 

“Acuerdos locales de Inno-
vación. Seremos una gestión 
con una mirada de desarrollo 
productivo e innovación con 
sentido social, donde el Go-
bierno Regional, las universi-
dades y el sector privado; 
sean protagonistas del desa-
rrollo regional con una mi-
rada generosa”.  

“Políticas Públicas con par-
ticipación ciudadana. Debe-
mos fortalecer la democracia 
y nuestra gestión estará mar-
cada por el diálogo social y la 

Enrique Inostroza 
Sanhueza (PS)

participación ciudadana. No 
debe existir ninguna política 
pública que no contemple 
participación y la incentivare-
mos también en el sector pri-
vado. Las soluciones construi-
das con una mirada amplia y 
participativa son más eficien-
tes y sostenibles en el tiempo”.

Con 29 años fue 
encargado del Plan 
Estadio Seguro Provincia 
de Concepción en 2016. 

Licenciado en 
Geografía (UdeC)

Dentro de las ideas fuerza 
del candidato está “Todos y 
todas a Fonasa”. La propues-
ta nace en respuesta al actual 
sistema de salud, el cual Re-
yes calificó como “perverso”. 
En lo concreto la idea es que 
el 7% de salud sea pagado 
por todos los chilenos al sis-
tema público y que el sistema 
privado de Isapres sea sólo 
un servicio complementario. 

Un segundo eje, comentó, 
está en impulsar “Macro 
Obras regionales” de caracte-
rísticas “ecosistémicas” con 
participación ciudadana. 
Para Reyes la actual planifi-
cación económica carece de 
planificación medioambien-
tal, por lo cual afirma que, si 
llegara a ser gobernador re-
gional, impulsará nuevos es-
tudios de impacto medioam-
biental con los habitantes del 
territorio, la comunidad 
científica y el poder político 
como oyente. 

Por último, el Licenciado 
en Geografía de la UdeC y 
técnico superior en manteni-
miento industrial (Inacap), 
propone avanzar del “extrac-
tivismo” a la “manufactura”. 
“Creemos que la Región tie-
ne potencial para iniciar un 

Juan Sebastián Reyes 
Figueroa (PR)

proceso de reestructuración 
de nuestro polo industrial, 
proponemos reconvertir la 
industria local en plantas de 
manufactura de máquinas 
generadoras de energías re-
novables”, comento Reyes, 
que también presidió la Ju-
ventud Radical.
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acceder ahora desde el 
terminal aéreo son: 
Santiago, Arica, Balmaceda, 
Calama, Iquique, La Serena, 
Puerto Montt y  Punta 
Arenas, entre otras. 

Rutas de viaje a 
las que se puede

Carriel Sur y su despegue a 
Brasil, Cancún y otros destinos

LÍNEAS ÁREAS PROYECTAN OPERACIÓN TRAS APERTURA DE FRONTERAS 

Tras la reciente remodelación de 
sus instalaciones, Carriel Sur cuen-
ta con todo lo necesario para volar 
con alas propias. O como dijo el 
Presidente, Sebastián Piñera, po-
ner a la Región a “la vanguardia en 
materia de infraestructura” y con 
una capacidad de atención de dos 
millones de pasajeros al año.  

“Tiene dos nuevos puentes de 
embarque, uno internacional, ser-
vicios de Aduana y PDI. Eso abre 
muchas posibilidades para exporta-
ciones e importaciones áreas, para 
descongestionar el Arturo Merino 
Benítez y no depender de Santiago, 
dar mayor productividad en los pro-
cesos y un nuevo dinamismo a la Re-
gión”, aseguró Víctor Reinoso, sere-
mi de Obras Públicas.   

Si bien al principio de la pande-
mia, prácticamente, se congeló la 
actividad del terminal aéreo, ahora 
se está reactivando. “Ya estamos 
hablando con líneas aéreas para 
mantener los vuelos internaciona-
les que teníamos a Lima y retomar 
conversaciones para tener a Argen-
tina como destino”, dijo Reinoso. 

Eso sí, advirtió que los vuelos in-
ternacionales y la apertura de fron-
teras dependerán del control de la 
pandemia a nivel global y de un 
pronto avance en la vacunación. 

Recalcó que Carriel Sur “está listo 
para despegar en pleno: capacidad 
para seis aviones en manga, la circula-
ción de otros cuatro entre la losa Alfa 
y las pistas de rodado, que dan conti-
nuidad a las operaciones, sin necesi-
dad de paralizar operaciones en caso 
de falla en la pista principal. Hoy tene-
mos 12 vuelos diarios y esperamos tri-
plicarlos fuera de la pandemia”.  

 
Proceso de recuperación 

En 2019 Jetsmart realizó 1.445 
despegues en Carriel Sur, registran-
do las más altas frecuencias en ju-
lio y diciembre con 158 y 137 vuelos 
respectivamente. En diciembre lo-
graron 177 despegues superando 
los 104 registrados el año anterior.  

“Pero en marzo esto se frenó de 
golpe debido a la pandemia. Ahora 
estamos recuperando nuestra ope-
ración y sólo este mes tendremos 87 
vuelos desde el aeropuerto de Con-
cepción. En diciembre proyecta-
mos tener otros 120”, aseguró Es-
tuardo Ortiz, gerente general de 
Jetsmart.  

La compañía proyecta cerrar 
2020 operando entre 60% y 70% de 
su capacidad, monitoreando de-
manda de distintos puntos del país 
para entregar mayor conectividad 
y agregar nuevas rutas, tal como 

FOTO: MOP

A pesar de que la pandemia debilitó fuertemente a la industria 
y congeló los vuelos internacionales, ahora se está reactivando. 
Ya se planifican viajes a México y Colombia, sin necesidad de 
pasar por Santiago, gracias a las reformas del aeropuerto.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

(vía Lima), y en enero a Bogotá”, ase-
guró la directora comercial de Sky.  

 
Aumento de frecuencias  

Previo a la crisis sanitaria Latam 
tenía en promedio 58 vuelos sema-
nales a la zona, ida y regreso. 

Este mes reforzaron la operación 
en Carriel Sur a un promedio de 
cinco vuelos diarios desde Santiago. 
Ahora ofrecen 31 frecuencias se-
manales frente a las 27 que tenían 
en octubre.  

Ante el incierto escenario, Latam 
prefiere no hacer estimaciones a 
largo plazo, pero asegura que está 
trabajando de la mano con las au-
toridades para garantizar que, 
aquellos que deseen viajar, lo hagan 
de forma segura, contando con al-
tos protocolos de higiene para ga-
rantizar un viaje protegido. 

“Creemos que Concepción tiene 
el potencial para crecer en más des-
tinos nacionales e internacionales. 
Estamos mirando de cerca las con-
diciones de mercado, además de 
las restricciones de viaje, para poder 
anunciar nuevas rutas”, asegura-
ron desde Latam.

sucedió con Chiloé que desde di-
ciembre tendrá dos vuelos semana-
les, miércoles y domingo, desde 
$12.900 más tasas de embarque.  

Si bien, mañana se abren las fron-
teras sólo Santiago podrá realizar 
vuelos internacionales, lo que será 
un obstáculo para terminales como 
Carriel Sur. “Resulta urgente que 
las medidas para recibir vuelos in-
ternacionales como las que se han 

establecido para el aeropuerto Nue-
vo Pudahuel puedan ser replicadas 
en distintos puntos de conexión del 
país”, agregó Ortiz.  

Aseguró que la aerolínea con base 
en Concepción tiene todas las con-
diciones de seguridad, certificada 
por el Sello Iram de Protocolo Co-
vid-19 Verificado RI:65, otorgado 
por el Instituto Argentino de Nor-
malización y Certificación (Iram), 
que tiene 85 años de trayectoria y es 
parte de la Organización Interna-
cional de Normalización (ISO). 

 
Viajes a Cancún y Bogotá 

Carmen Gloria Serrat, directora 
comercial de Sky, detalló que, según 
la oferta planificada para diciembre, 
en Concepción tendremos una fre-
cuencia diaria, a diferencia del año 
pasado, cuando operábamos entre 
dos y tres diarias. 

“Desde que reactivamos nuestras 
operaciones en junio, hemos ido 
restableciendo todas las rutas, tan-
to nacionales como internaciona-
les, en la medida de que las restric-
ciones sanitarias lo permitan. De 
este modo, en diciembre tendre-
mos operativos todos nuestros des-
tinos e incluso, vamos a sumar nue-
vas rutas, como Cancún vía Lima”. 

Comentó que siempre están mo-
nitoreando los diversos mercados 
para detectar nuevas oportunida-
des, tal como la ruta Puerto Montt 
- Punta Arenas, que comenzará a 
operar el próximo mes.  

“A medida que las fronteras se va-
yan abriendo, iremos intensificando 
nuestra operación. Actualmente es-
tamos volando a Buenos Aires, 
Lima, Río de Janeiro, Sao Paulo; en 
diciembre llegaremos a Mendoza y 
Florianópolis, además de Cancún 

 “#MeQuedoenCasa porque pienso en los funcionarios de la salud que día a día trabajan exte-
nuantes jornadas laborales, anteponiendo su vida y salud por salvarnos de los efectos de esta pan-

demia. Si me quedo en casa protejo a mi familia y contribuyo a descongestionar la red asistencial”.

Tamara Sandoval, docente del Departamento de Farmacia UdeC 

#MeQuedoEnCasa
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El consejero Javier Sandoval 
insistió en que este tipo de 
intervenciones debe contar 
con la opinión de la 
ciudadanía.

Opinión de la 
ciudadanía 

Hasta la noche del viernes se 
había detenido a 31 personas 
por no respetar el toque de 
queda. Ayer, la restricción 
partió a las 20 horas.

Detenidos por 
Toque de queda

Un total de 1.550 casos nuevos a 
nivel nacional registró el Minsal en 
el reciente informe Covid-19. La 
cantidad de exámenes realizados 
en la Región del Biobío fue de 4.341 
de los cuales 284 dieron positivos. 
Respecto al número de ventilado-
res utilizados, de los 2.194 a nivel 
nacional, 102 (14, 33%) correspon-
den a pacientes del Biobío.  

El número total de camas UCI 
disponibles cerró en 317, mientras 

Región suma 284 nuevos casos por Covid-19
que los decesos informados fueron 
veintisiete. 

Una de las comunas que preo-
cupa es Los Ángeles, pues de los 35 
casos notificados en la provincia de 
Biobío, 32 son en dicha comuna. 
Sumando un total de 178 casos en 
la zona lo que equivaldría a un 
62,6% del total regional. A pesar de 
ello, en seis comunas de la men-
cionada provincia no se registraron 
casos activos.

FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

CONSEJO REGIONAL ENVIÓ OFICIO A LA MUNICIPALIDAD PARA RECABAR ANTECEDENTES

Con preocupación los vecinos de 
Tomé han visto estos días la demoli-
ción de parte de las ruinas de lo que 
fue desde 1933, la Fábrica Ítalo Ame-
ricana de Paños (Fiap). Tanto espe-
cialistas como activistas por el patri-
monio han criticado la polémica de-
cisión, a la que se sumó el Consejo 
Regional (Core).  

Una misiva firmada por más de 
cincuenta profesionales del rubro 
patrimonial abrió el debate res-
pecto a los trabajos desarrollados 
en el inmueble. La carta se adhie-
re a otra difundida por el Consejo 
Comunal para el Patrimonio de 
Tomé que contó con el respaldo 
de diez agrupaciones culturales to-
mecinas.  

Ambos documentos destacan que 
la exfábrica es una de las pocas obras 
arquitectónicas relevantes a nivel 
industrial en la zona, de ahí la impor-
tancia de su conservación. Además, 
destacan el potencial para levantar 
proyectos que incentiven un desa-
rrollo turístico con identidad en la 
comuna. 

María Isabel López, una de las ar-
quitectas firmantes, sostuvo que 
lo principal es que, al tratarse de un 
edificio patrimonial de trascen-
dencia arquitectónica e identitaria, 
las acciones que se lleven a cabo en 
el edificio deben ser conversadas y 
compartidas con la comunidad. 

“La empresa argumenta que la fa-
chada tendría riesgo de demolición, 
pero ante un edificio que ya tiene un 
reconocido valor patrimonial eso 
no la justifica, más aún, cuando el 
municipio tiene atribuciones para 
exigir al propietario obras de estabi-
lización”, dijo  la académica y magís-
ter en Patrimonio Arquitectónico y 
Urbano.  

FOTO: CONSEJO COMUNAL PARA EL PATRIMONIO TOMÉ

La empresa Camanchaca, dueña del inmueble, inició los trabajos el 12 de 
noviembre, generando controversia en la comunidad tomecina.

del patrimonio ex Fiap y Bellavista 
Oveja Tomé me es muy importante”, 
explicó Lara.  

Actualmente, el edificio no cuen-
ta con Declaratoria Patrimonial del 
Consejo de Monumentos Naciona-
les, ni está en Zona de Conservación 
Histórica (ZCH) dentro del actual 
Plan Regulador Comunal (PCR), a 
pesar de que en 2019 fue incluido en 
el estudio “Modificación Patrimonio 
PRC y planos de detalle” como ZCH, 
mediante una asesoría urbanística, 
encargada por el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo (Minvu) y ejecu-
tada por la Facultad de Arquitectu-
ra, Urbanismo y Geografía de la Uni-
versidad de Concepción.

Alejandro Valenzuzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

Grupo de arquitectos locales solicitan 
diálogo por obras en ex Fábrica Fiap

Consejo Regional 

En el plano político el consejero re-
gional (core), Javier Sandoval (PI), 
acusó el actuar de la empresa como 
“negligente”, argumentando que no 
existió documentación necesaria 
que justificara la decisión de demo-
ler. Afirmó que, en toda decisión, 
tanto del patrimonio como del orde-
namiento territorial de las ciudades, 
debe considerarse la opinión de or-
ganizaciones y comunidades. 

“Claramente acá hay acciones 
atentatorias contra el patrimonio, 
la que aparece consentida por el mu-
nicipio, resultando un doble atrope-
llo a la comunidad tomecina, su his-
toria e identidad”, sentenció.  

Al respecto el presidente del mis-
mo organismo, Patricio Lara (RN), 
sostuvo que el pasado miércoles so-

licitó un oficio a la municipalidad de 
Tomé con la finalidad de recabar de-
talles sobre el tema, diligencia que 
aún no ha sido respondida.  

A pesar de ello, Lara comentó que 
durante esta semana está progra-
mada una reunión con Camancha-
ca, empresa que en enero de este 
año se reunió con el director del 
Secpla de Tomé, Williams Cruz, con 
la finalidad de discutir un proyecto 
de mejoramiento de infraestructu-
ra de la exfábrica. 

“Desde la empresa se nos informó 
la caída de un muro y se aseguró que 
se dejaría en similares condiciones, 
de todas formas, nos vamos a reunir 
esta semana con los dueños, para 
poder recabar toda la información 
del caso. Como tomecino e hijo de 
trabajador de la textil el resguardo 
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ASÍ LUCE actualmente la 
emblemática estructura tomecina.

LA REGIÓN sigue acumulando contagios. A la fecha, registra 1.676 casos 
activos.
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“Me quedo en casa porque es la mejor medida para controlar el contagio de la Covid-19 es man-
tener el aislamiento físico. Quienes puedan quedarse en casa tienen el deber de hacerlo por el bien 

común y por nuestra familia. Las cifras son críticas. Me cuido para cuidar”.

Mercedes Carrasco, académica Facultad de Medicina UdeC

#MeQuedoEnCasa

Seguridad visual es la base para tener  
la mejor observación del eclipse solar

EL 14 DE DICIEMBRE OCURRIRÁ EL FENÓMENO ASTRONÓMICO VISIBLE DESDE SUELO NACIONAL

Sólo restan tres semanas para 
que Chile vuelva a ser protagonista 
de un eclipse solar y gran parte de 
la población tiene interés en buscar 
el lugar más privilegiado posible o 
la mejor forma para presenciar 
cómo la Luna va cubriendo al Sol, lo 
que será visible en casi todo el terri-
torio nacional, y, ojalá, no quedar-
se con sólo verlo por televisión, un 
streaming o que alguien le cuente. 

Eso sí, sea donde sea que se obser-
ve, siempre debe ser con precau-
ción o la experiencia podría volver-
se un recuerdo inolvidable que se-
ría preferible borrar. Por ello, el 
cuidado visual ha sido uno de los te-
mas que han estado abordando y re-
levando en “Planifica tu Eclipse”, 
iniciativa liderada por integrantes 
del Departamento de Astronomía 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), que ha trabajado durante 
este 2020, en formato virtual, para 
promover que la población tenga 
una óptima observación del evento 
que ocurrirá el próximo 14 de di-
ciembre. 

 Y la base de la mejor observación 
está en hacerlo de forma informada 
y segura.  

Son distintos los resguardos im-
portantes y la difusión de estos, con 
ideas que contribuyan a la seguri-
dad al observar, se han dispuesto 
como contenidos en el sitio web y se 
han ido compartiendo en las plata-
formas web  del proyecto: www.pla-
nificatueclipse.cl y el perfil @plani-
ficatueclipse, tanto  en Instagram 
como Facebook. 

eventos astronómicos. Sobre esto, la 
especialista plantea que “en un día 
soleado, uno rápidamente aparta 
la mirada por lo molesto (de mirar 
directo al Sol)”; pero “en un eclipse 
solar, la sombra de la Luna ‘engaña’ 
a nuestros ojos y genera que no sea 
molesto mirar”, añade. 

Así, por desconocimiento, mu-
chos podrían creer que está bien 
observar sin protección, más si se 
considera que no hay receptores de 
dolor en la retina y que podría no 
sentirse algún efecto visual al prin-
cipio. Algo que está lejos de signifi-
car que no exista un daño, ya que es-
tos no se manifiestan de forma in-
mediata, enfatiza Oportus (ver 
recuadro). 

Mirar directo al Sol siempre debe ser con protección de los ojos usando los artículos adecuados, lo 
contrario se puede traducir en daños oculares que pueden ser temporales o permanentes e irreversibles.

Oportus, médico oftalmóloga. “La 
retina humana, como tejido trans-
ductor de la energía lumínica, está 
especialmente expuesta a la toxici-
dad inducida por la exposición a la 
luz. Mirar directamente un eclipse 
solar, sin protección adecuada, pue-
de conducir a daños profundos e 
irreversibles en la retina”, advierte 
la profesora asistente y jefa del Pro-
grama de Especialización en Oftal-
mología de la Facultad de Medicina 
de la UdeC. La afección causada se 
conoce como retinopatía solar. 

No es una consecuencia propia de 
los eclipses solares, es un riesgo que 
se corre cada vez que se mire direc-
tamente al Sol y con los ojos desnu-
dos, incluso si es por unos segundos; 
pero, no solemos mirar así nuestra 
gran estrella en días normales, el 
interés de hacerlo es ante estos 

Natalia Quiero 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Síntomas y efectos

La oftalmóloga María José Opor-
tus advierte que mirar directamen-
te al Sol y sin protección puede pro-
vocar una afección visual llamada reti-
nopatía solar y detalla que tiene 
distintos síntomas que pueden tar-
dar entre 6 y 12 horas en aparecer: 

-Cambios en la visión, incluyen-
do manchas borrosas o descolori-
das, distorsión de bordes o líneas.  

-Disminución de la agudeza visual 

y especialmente pérdida de la visión 
central. 

-Dolor de cabeza frontal. 
-Puede presentarse irritación ocu-

lar, ardor, lagrimeo, dificultad para 
abrir los ojos e hiperemia conjunti-
val (se manifiesta como enrojeci-
miento). 

-Los efectos pueden ser transi-
torios y durar 3 a 6 meses o ser per-
manente e irreversibles.

Protección o daño 

Mirar el eclipse solar con protec-
ción de los ojos es la medida funda-
mental para todas y cada una de las 
personas que mirarán en vivo y en 
directo cómo el Sol se va eclipsan-
do, resalta la doctora María José 

LA LUZ SOLAR y su radiación, 
puede dañar la retina de 
forma severa, causando una 
patología que se llama 
retinopatía solar. 2     20

Eclipse
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Mirar el reflejo del agua o un 
espejo, y usar radiografías o 
vidrios ahumados es algo 
que jamás debe hacerse, 
porque podría ser tan dañino 
como observar al Sol 
directamente con los ojos 
desprotegidos.  

Cómo nunca ver 
un eclipse solar:

Telescopios o binoculares de 
“uso público” (muchas 
personas) sería ideal no 
ocuparlos. Junto a la 
manipulación masiva de los 
artículos como riesgo, la 
Covid-19 podría adquirirse 
por los ojos (y se ponen 
sobre estos elementos). 

Ojo con donde se 
pone el ojo:

La observación segura de los eclip-
ses solares puede ser haciéndolo de 
forma directa o indirecta, aclara Leidy 
Peña, estudiante de Magíster en As-
tronomía UdeC y a cargo del área de 
divulgación de “Planifica tu Eclipse”. 
Saber las distintas maneras de disfru-
tar del fenómeno y cuidar la salud vi-
sual ayudará a preparar una mejor 
observación según las posibilidades 
e intereses de cada persona o familia.  

 
Formas de observar 

Para ver directamente el eclipse 
con seguridad menciona primero los 
“lentes solares” certificados, que fil-
tran casi toda la radiación solar, tan-
to en el espectro visible como la ultra-
violeta e infrarroja. Estos tienen la 
certificación ISO 12312-2, que debe 
aparecer en el artículo y si se adqui-
rirá hay que cerciorarse que le con-
tenga. Agrega que “los lentes no de-
ben tener rayas, manchas o estar do-
blados o deteriorados ni viejos. Si 
alguien tiene uno desde 2019 (hubo 
un eclipse solar de julio) se pueden 
usar si están en perfectas condicio-
nes, si es de tres años atrás no”.   

Otra opción es usar lentes, cascos 
o fibra de máscara de soldador, que 
venden en las ferreterías e ideal-
mente desde la número 14. Este ele-
mento se debe poner delante de los 
ojos o lentes ópticos si se usan; en 
caso de adquirir la fibra, una buena 
idea es crear unas gafas con materia-
les como cartón.  

Sean los lentes certificados o “ga-
fas de soldador”, Peña explica que 

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

deben ser puestos mirando hacia el 
suelo, ya que hacerlo hacia el Sol ge-
nera momentos de observación di-
recta desprotegida. Añade que la ob-
servación directa debe durar máxi-
mo 20 a 30 segundos y luego es 
necesario hacer pausas de descanso 
visual por unos minutos. Por ello, 
plantea que no es necesario que en 
los grupos familiares haya lentes para 
cada integrante, con uno basta para 
que todos observen y hagan las pau-
sas aconsejadas.  

Al observar usando telescopios y 
binoculares o sacar fotos y grabar vi-
deos  con cámaras de cualquier tipo, 
también de celulares o tablets, siem-
pre deben tener filtros certificados, 

aunque Leidy Peña cuenta que en los 
dispositivos digitales y cámaras pue-
den colocarse los mismos lentes cer-
tificados, por ejemplo. Mirar desde es-
tos artículos sin protección puede 
resultar tan dañino como observar 
con los ojos desprotegidos. También 
podría dañarse el lente de la cámara 
de los dispositivos. 

También recomienda la observa-
ción indirecta,  principalmente en ni-
ños, personas mayores o quienes ha-
yan tenido una intervención ocular 
(no pueden observar un eclipse solar 
de manera directa). Para ello están las 
cámaras oscuras o proyectores este-
nopeicos, que dice que se pueden fa-
bricar con una caja y permiten mirar 

la sombra del eclipse adentro, y en 
planificatueclipse.cl enseñan cómo 
hacerlas; otra forma simple es hacer 
un agujero pequeño al centro de una 
hoja de papel y colocarla hacia el sue-
lo, donde se podrá ver el eclipse. 

 
Breve y única oportunidad  

El eclipse solar se verá en gran par-
te de Chile, pero sólo en la Isla Mo-
cha en la Región del Biobío y zonas 
las regiones de La Araucanía y Los 
Ríos llegará al 100% a eso de las 13:00 
horas. Y “las únicas personas que 
podrían ver sin protección son quie-
nes estarán en la zona totalidad y por 
esos dos minutos que durará la tota-
lidad”, sostiene Leidy Peña. Ese cor-
to momento, lo define como una 
oportunidad única para ver la coro-
na del Sol. 

No obstante, resalta que “cuando 
empieza a aparecer el anillo de dia-
mantes, que es cuando la Luna em-
pieza a moverse y por un costado em-
pieza a darse un pequeño brillo del 
Sol, es momento de volver a proteger-
se”, tomando todos los resguardos 
mencionados. 

EN TODO MOMENTO Y LUGAR  en que se mira el eclipse 
solar de forma directa, los ojos deben estar protegidos con 
lentes certificados  o elementos de soldador. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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2     20
Eclipse

Puede ser opción ir a sitios 
con mejor panorámica. Pero, 
aún habrá pandemia y hay 
que evitar aglomeraciones. 
En planificatueclipse.cl, un 
mapa puede ayudar a elegir 
lugar en cada ciudad y 
podría ser el propio hogar.

No olvidar la crisis 
sanitaria:

¿Directa o indirecta?: distintas formas 
para disfrutar con seguridad el eclipse
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“A pesar de que el mundo entero está atravesando una situación complicada, la sociedad está 
demostrando que está más unida que nunca para ganarle la batalla a este virus. Por eso, yo me 

quedo en casa”. 

Camila Sanzana, corredora de propiedades.

#MeQuedoEnCasa

El desafío de Biobío para enfrentar  
la sequía en tiempos de pandemia

EL CAMBIO CLIMÁTICO OBLIGA FUERTES INVERSIONES 

En medio de la pandemia hay un 
problema que queda invisible. Se tra-
ta de la sequía, una que es provoca-
da por el denominado cambio cli-
mático. Los especialistas coinciden 
que los efectos son innegables. Mien-
tras que algunos otros aún dudan. 

Lo que sí no se puede negar son los 
desafíos técnicos que ello conlleva. 
Unos que persisten en medio de la 
pandemia y la crisis económica deri-
vada de la misma. 

El ministro de Agricultura, Anto-
nio Walker, hace unos días visitó la 
Región del Biobío. Al ser consultado 
sobre ello, aseguró que esta tempo-
rada hay más nieve acumulada, pero 
está consciente de que aquello es 
circunstancial. 

“Una golondrina no hace la prima-
vera”, dijo. De ahí que esté conscien-
te que el Gobierno de Chile, el Estado, 
finalmente debe generar las políticas 
públicas de fomento y de entusiasmar 
al privado para que realice innova-
ción. 

Pero no todas es-
tas iniciativas pri-
vadas responden 
a los requeri-
mientos actua-
les que exige la 
sociedad. Es el 
caso de las llamadas 
carreteras hídricas. ¿Es la solución 
llevar agua desde el Biobío a zonas se-
cas transportándolas por cientos y 
cientos de kilómetros? o ¿no es mejor 
buscar vías de aprovechamiento de 
las aguas disponibles en cada Región 
con la tecnología adecuada? 

Para los activistas se trata de la 
muestra del pensamiento centralis-

ta y su mira-

El ministro de Agricultura, Antonio Walker, detalló que la 
redacción de una nueva Constitución es clave para 
enfrentar los desafíos legales, técnicos y de 
medioambiente.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

da lejana de la realidad que sólo favo-
rece negocios. 

Hoy los proyectos de agua pota-
ble rural, APR, son otras vías, pero 
el alcalde de Santa Juana ya ha de-
nunciado que, pese a las buenas in-
tenciones, el proceso es 

d e m a s i a d o  
b u r o -

crático para responder a las nece-
sidades locales. 

Fue a fines de septiembre de 2019, 
antes que deviniera el denominado 
“Estallido Social” ( o también “des-
pertar social” ), Ángel Castro, deja-
ba en evidencia que una cartera de 
250 proyectos en la Dirección de 

Obras Hidráulicas del MOP, 
“la proyección es que de aquí 
a 62 años aún no le vamos a 

poder dar solución a la gente”. 
Y en julio de este año, en ple-

na pandemia, finalmente al me-
nos 150 familias pudieron concre-

tar el sueño de tener 
e s t e  

elemento vital a su disposición. “Es-
tamos en tiempos complicados”, re-
calcó el alcalde Castro en su opor-
tunidad. 

 
Inversión 

En ese contexto, el ministro 
Walker, explicó a Diario Concep-
ción que para esta temporada hay 
mejores proyecciones, “pero esta-
mos tan conscientes de que hay que 
seguir trabajando que el gran lega-
do del Ministerio de Agricultura es 
la inversión que vamos a hacer en 
tecnología para aprovechar el agua 
disponible que tenemos. Es por eso  
que hemos duplicado la inversión 
en la Comisión Nacional de Riego”. 

Recalcó que “la asumimos con $50 
mil millones y ya llevamos $138 mil 
a $140 mil millones este año. Vamos 
a hacer una inversión importante 
en canales, construcción de estan-
ques, entre otros. Se trata de la inver-
sión más grande de la historia en la 
materia”. 

También añadió que la sociedad 
será clave a la hora de combatir el 
cambio climático “que llegó para 
quedarse y el déficit de precipitacio-
nes que hemos tenido en los últimos 
15 años es consecuencia de eso. Te-
nemos que estar muy alerta. Lo pri-
mero que debemos fortalecer son 
las organizaciones de usuarios y 
luego incorporar tecnología para 
aprovechar lo mejor posible el agua 
que tenemos”. 

Es por eso que, a su juicio, la cons-
trucción de la nueva Constitución 
debería contener una hoja de ruta 
idónea con el manejo, uso y regula-
ción del agua, la será absolutamen-
te “relevante para la sociedad en la 

construcción del Chile 
de los próximos 50 

años”.

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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$140 mil millones
Es la inversión que se espera alcanzar durante el transcurso de lo que queda de Gobierno en materia de inversión con la 
Comisión Nacional del Riego.

ANTONIO WALKER, 

ministro de Agricultura.
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CONSEJO FISCAL AUTÓNOMO ADVIERTE DE GRAVES CONSECUENCIAS PARA PERSONAS Y EMPRESAS

La crisis que enfrenta el mundo 
producto de la pandemia derivada 
de la Covid-19 ha llevado a las 
agencias calificadoras de riesgo a 
estar activas en sus revisiones de 
calificación crediticia y perspecti-
vas de muchos países.  

Es así como Fitch Ratings anun-
ció la rebaja de la nota de deuda so-
berana en moneda extranjera de 
largo plazo de Chile desde ‘A’ a ‘A-’ 
y la revisión de su perspectiva des-
de Negativa a Estable. La agencia 
también bajó la calificación de deu-
da en moneda local a largo plazo 
del país desde ‘A+’ a ‘A-’ y también 
revisó su perspectiva desde Nega-
tiva a Estable. 

De acuerdo a la agencia, la reba-
ja “refleja el debilitamiento de las 
finanzas públicas a raíz de las cons-
tantes presiones para aumentar el 
gasto social a raíz de las protestas 
a gran escala de octubre-noviem-
bre de 2019, que se han visto acen-
tuadas por la recesión económica 
producto de la pandemia del coro-
navirus. Fitch Ratings prevé que la 
carga de la deuda del gobierno con-
tinuará aumentando en el media-
no plazo, dadas las menores pers-
pectivas de crecimiento tenden-
cial y las dificultades de Chile en 
consolidar sus cuentas fiscales en 
medio de un fuerte calendario po-
lítico y presiones sociales”. 

El Consejo Fiscal Autónomo 
(“CFA”) observa que la rebaja en la 
calificación de riesgo de Chile se da 
en el contexto de una crisis sanita-
ria, social y económica, lo que ha 
implicado una importante con-
tracción de la actividad y un alto 
grado de incertidumbre respecto a 
su duración y profundidad. 

Si bien el Consejo considera que 
las desviaciones respecto de las 
metas fiscales se justifican por la 
magnitud de la crisis que enfrenta 
el país, releva que se hace imperio-
so establecer una senda creíble de 
consolidación fiscal, una vez con-
cluida la crisis sanitaria y mitigado 
su impacto sobre la economía. Para 
estos efectos, es fundamental que 
las medidas anunciadas como 
transitorias sean efectivamente re-
tiradas una vez terminada la crisis. 

 
“La pelota contra el piso” 

Para el economista de la UdeC, 
Claudio Parés, todos los actores 
políticos en Chile están haciendo 
lo posible para empeorar nuestra 
clasificación de riesgo. “Desde los 
diputados y senadores que solo 
piensan en sacar réditos de corto 
plazo de medidas efectistas hasta 
el Ministerio de Hacienda que no 
ha sabido sostener la política de 
déficit estructural. En términos 
futboleros, falta alguien que pon-
ga la pelota contra el piso y trans-
mita un análisis de conjunto, de la 

Se encienden alarmas debido a 
caída de clasificación de riesgo
Se estima imperioso el que se establezca  una senda creíble de consolidación fiscal, 
una vez concluida la crisis sanitaria, de lo contrario se caerá en un círculo vicioso 
que obligará a destinar menores recursos a gastos corrientes y más a deuda.

imposibilidad de resolver esta cri-
sis de oferta solo con medidas de 
demanda, de que para poder en-
deudarnos debe haber alguien dis-
puesto a ahorrar porque los recur-
sos no surgen de la nada ni por 
arte de magia”. 

Respecto de las consecuencias, 
dijo Parés,  en un ambiente en que 
la deuda crece rápidamente, la re-
baja en la clasificación de riesgo 
hace que la deuda se haga cada vez 
más cara y obliga a destinar cada 

vez más recursos al servicio de la 
deuda y menos a gastos corrientes. 
Esto implica que, en el futuro, ha-
brá que decidir entre subir los im-
puestos o reducir el gasto público 
corriente sólo para pagar una deu-
da cada vez más costosa, advirtió. 

En tanto, el académico de la Fa-
cea Ucsc, Andrés Ulloa,  dijo que 
este escenario es un círculo vicio-
so y para salir de él hay que tener 
estabilidad política, social y econó-
mica y tener controlado el gasto 

presente y las expectativas de gas-
to futuro (además de la pandemia) 
. “Por desgracia hoy Chile no cum-
ple ninguna de estas condiciones y 
sólo gracias a las notables políticas 
públicas de los últimos treinta años 
hemos logrado tener holguras, ca-
pacidad de endeudamiento a bajas 
tasas y así impedir que esta crisis 
haya sido más negativa”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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La experiencia 
internacional 
establece que un mayor riesgo soberano 
generaría un aumento en el costo de 
financiamiento para el Estado, las 
empresas y las familias.
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AVANZA USO DE ESTA TECNOLOGÍA PARA GENERAR ENERGÍA

El alcance que están logrando las 
energías limpias en nuestro país es 
inédito, siendo Biobío y Ñuble la 
gran sorpresa de este despegue. Ya 
está funcionando uno en Cabrero y 
esta vez es Quirihue la localidad 
que será beneficiada con la cons-
trucción de la primera su planta fo-
tovoltaica: El Parque Solar Alcal-
desa. 

El proyecto, que contempla una 
inversión de 9 millones de dólares, 
y tendrá una capacidad instalada de 
7 MWp, estará operativo en 3 o 4 
meses, y es parte de los 80 a 100 
MW que Solek tiene previstos para 
la Región del Ñuble. 

Respecto del inicio de obras, Víc-
tor Opazo Carvallo, CEO de Solek 
Chile, afirma que “se trata de gene-
rar nuevas oportunidades para la 
zona, y no solamente respecto del 
empleo que generan estos proyec-
tos, sino que también por las múl-
tiples ventajas que ofrecen los 
PMGD para el futuro, cuando el pre-
cio de la energía eléctrica sea deter-
minado por la distancia que hay en-
tre el consumidor final y el lugar de 
generación”. 

Por su parte, el Seremi de Energía 
del Ñuble, Manuel Cofré, comenta 
que “este proyecto es de gran impor-
tancia para toda la Provincia del 
Itata, ya que todas sus comunas tie-
nen un alto potencial para proyec-
tos Ernc eólicos y solares”. 

“Además hay que considerar la 
gran oportunidad que ofrece el hi-
drógeno verde, ya que geopolítica-
mente la zona es muy cercana a 

Biobío y Ñuble: parques solares 
ya son una realidad en la zona
Impensado, pero los niveles de radiación en la depresión intermedia, sumado al 
avance tecnológico y normativo, ha generado gran entusiasmo por invertir.

distintos puntos de destino para 
exportar este combustible, como 
son Tomé a tan solo 40 kilómetros, 
Penco, Coronel, Lota o Talcahua-
no”, agregó la autoridad regional, 
quien asistió a la actividad junto 
con la Gobernadora del Itata, Ros-
sana Yáñez. 

Con su entrada en funcionamien-
to, se estima que el Parque Solar Al-

FOTO: CEDIDA

caldesa ayudará a mitigar 10.000 
toneladas de CO2 aproximadamen-
te, equivalente a retirar 817 automó-
viles de circulación. 

En Biobío suman 11 los proyectos 
solares en evaluación ambiental in-
gresados al SEA.

Se dio inicio a las postulaciones 
del fondo “Organizaciones en Ac-
ción”, un nuevo programa del Fon-
do de Solidaridad e Inversión Social 
que entregará en su primer llama-
do $752 millones a 376 organizacio-
nes sociales de base de todo Chile 
para paliar las consecuencias socia-
les de la pandemia. 

Esta es una primera convocato-

Fosis Biobío lanza programa para apoyar 
organizaciones sociales en pandemia

vulnerables. 
Los requisitos para postular al 

“CyberFOSIS Navidad” son: ser or-
ganizaciones de base sin fines de lu-
cro, preferentemente funcionales 
y territoriales según la Ley 19.418, 
con vigencia a diciembre del 2019; 
accediendo a la página web 
www.fosis.gob.cl entre el 17 y el 30 
de noviembre del 2020.

ria que contara  con una inversión 
directa de $2 millones por organi-
zación de base (juntas de vecinos, 
centros de madres, agrupación 
adultos mayores etc.), con un foco 
especial en atender necesidades de 
alimentación e higiene, apoyándo-
las en el desarrollo de iniciativas 
que permitan mitigar los efectos 
de la pandemia en comunidades 

Atención 
emprendedores:  
ya fue lanzado SI! 
Summit

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La incubadora de negocios 
Santiago Innova llevó a cabo el 
lanzamiento de la iniciativa SI! 
Summit, que busca ayudar a los 
emprendedores y pymes del 
país a reactivarse y que se reali-
zará del 25 al 27 de noviembre 
de manera online. 

A través de este lanzamiento 
se busca convocar a emprende-
dores, microempresarios y 
pymes para que participen, y 
desde ahí apoyarlos en la conso-
lidación de sus negocios, entre-
gándoles acceso a talleres de 
marketing digital gratuitos, 
charlas magistrales y net-
working, ruedas de vinculación 
y speed mentoring. 

Estas herramientas permi-
tirán acercar a las pymes a dis-
tintos actores de interés como 
ONGs, municipios, financistas 
y entidades tanto públicas 
como privadas, dando la opor-
tunidad de crear nuevas redes 
y círculos de contacto entre 
los mismos emprendedores, 
aportando al desarrollo del 
ecosistema. 

Cabe recordar que sectores 
como el comercio la han pasa-
do mal durante este año en tér-
minos de cifras, ya que ha teni-
do caídas en sus ventas muy vio-
lentas, del orden del 80%”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Biobío suma uno 
operando en Cabrero
Al primer parque operando se suman 
otras 11 iniciativas que buscan su visa-
ción ambiental en el SEA de la Región 
del Biobío.
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“Me quedo en casa porque tengo la fortuna de poder desempeñar mi trabajo desde el hogar, sé que 
muchas personas no tienen esa chance. A cuidarse mucho  por estos días, fuerza y aguante, pronto nos 

volveremos a poder abrazar”.

Jorge Adrián, cantautor banda El Germen de Todo

#MeQuedoEnCasa

PROGRAMA ORGANIZADO CONJUNTAMENTE POR LA UDEC, UCSC Y UBB

Como todas las actividades, el 
Día del Cine Chileno debe rein-
ventarse en época de pandemia. 
Y a nivel local, la UdeC, la UBB y 
la Ucsc, con el apoyo de la seremi 
de las Culturas, desarrollaron un 
programa online con varias acti-
vidades, pero un solo protago-
nista: Raúl Ruiz. La figura del des-
tacado realizador nacional será el 
eje de una agenda que comenza-
rá este jueves y se extenderá has-
ta el domingo, con charlas y la 
exhibición de una película del di-
rector nacido en Puerto Montt, fa-
llecido en 2011 en París, Francia.  

La actividad se titula “Los años 
penquistas de Raúl Ruiz”.  Las 
charlas y conversatorios serán 
transmitidas de manera digital a 
través de las redes sociales de la 
Dirección de Extensión y Pinaco-
teca UdeC, así como en las plata-
formas de Extensión UBB y Ucsc.  

Rodrigo Piracés, director de Ex-
tensión y Pinacoteca UdeC, co-
mentó la relevancia de enfocar 
esta actividad en la vida y obra de 
un histórico del cine chileno. “Es 
uno de los grandes artistas que ha 
entregado Chile al mundo y en el 
Día del Cine nacional nos pareció 

El Día del Cine Chileno se celebrará 
con Raúl Ruiz como protagonista

Varias charlas y la exhibición de una 
película del destacado realizador nacional 
serán parte de la agenda de actividades, 
que se llevará a cabo desde este jueves 
hasta el domingo. Todo el calendario será 
gratuito y en formato online. 

blico con la academia para forta-
lecer la cultura e identidad del 
Biobío”, aseguró. 

 
Fórmula probada 

La colaboración entre estas uni-
versidades tiene un precedente re-
ciente en la exposición “Triciclo”, 
en la Sala David Stitchkin y a cuya 
inauguración asistieron los recto-
res de las tres casas de estudios.  

Gloria Varela, directora de la 
Dirección Artística y Cultural de la 
Ucsc, indicó que “las universida-
des siempre están dialogando y 
en estos tiempos esta actividad 
colaborativa es una señal positiva. 
Además, existe un valor agregado 
en estas jornadas que es la educa-
ción, no es solo exhibir una pelícu-
la, sino aprender de este autor tan 

influyente”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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JJueves 26 de noviembre 
11 horas: saludo protocolar de las autoridades e intro-

ducción a las actividades de Carlos Yévenes, coordina-
dor del Cine Club de la UBB. Se realizarán las charlas 
“Los años chilenos de Raúl Ruiz”, a cargo de Yenny 
Cáceres, periodista de la Universidad de Chile e inves-
tigadora de cine nacional; y “Máquinas para viajar en 
el tiempo: Raúl Ruiz del Teatro en Concepción al cine 
en el mundo”, con Patricia Henríquez Puentes, directo-
ra del Departamento de Español de la Facultad de 
Humanidades y Artes UdeC.  

 
15 horas: charlas “La modernidad cultural. El imagi-

nario penquista y su capital cultural”, con Rodrigo Pin-
cheira, periodista y magíster en Humanidades y Arte; y 
“Ciudad, cine y cultura. La imagen; Motor de experien-
cial cultural de los 60”, a cargo de Evelyn Munzenma-
yer, Antropóloga e integrante del colectivo de investiga-
ción y rescate cinematográfico Memoria Fílmica Penco-
politania.  

Viernes 27 de noviembre  
11 horas: charla “Cine: Escuela y creación”, con Igna-

cio Agüero, uno de los documentalistas más reconocidos 
en Chile; e “Infancia y juego en Raúl Ruiz”, con Valeria de 
los Ríos Escobar, profesora asociada del Instituto de Esté-
tica de la Pontificia Universidad Católica de Chile. 

 
15 horas: charla “Desarmar el tiempo en la creación; 

el cine de Sarmiento-Ruiz”, con Valeria Sarmiento, cineas-
ta de la Escuela de Cine de la Universidad de Chile, Cha-
milla Rodríguez, actriz y cineasta, y Galut Alarcón, comu-
nicador audiovisual de la productora Poetastros.  

 
Domingo 29 de noviembre  
Exhibición, de manera gratuita y abierta al público, 

de la película “La telenovela errante” de Raúl Ruiz, 
que fue reestrenada en 2017. Estará dis-
ponible en la plataforma de 
la Red de Salas de Cine 
de Chile.

Así será el programa

moración de este año, se refirió a 
centrar las actividades en la figu-
ra de Ruiz y al trabajo coordina-
do de las tres universidades.  

“La celebración del Día del 
Cine Chileno de este año es muy 
especial. Primero porque se de-
sarrolla en un contexto de pande-
mia, pero también porque rendi-
mos un merecido tributo a uno 
de los grandes del cine nacional 
e internacional. Raúl Ruiz tiene 
una historia muy interesante li-
gada con Concepción, en un mo-
mento clave, cuando el Biobío 
era el epicentro de las artes y la 
cultura a nivel nacional. Además, 
es interesante el trabajo coordi-
nado que hemos desarrollado 
con estas tres universidades, un 
esfuerzo conjunto inédito que 
vincula el mun-
do pú-

importante poner en énfasis su 
obra. Para ello junto a estas insti-
tuciones hemos confabulado una 
jornada muy interesante”, dijo. 

Leonardo Seguel, director de 
Extensión UBB, explicó que esta 
iniciativa sirve para realzar la fi-
gura de Raúl Ruiz como un gran 
cineasta chileno y revisar en de-
talle su importante relación con 
la ciudad de Concepción. “El es-
píritu también es trabajar con 
las otras universidades, a través 
de sus direcciones de extensión, 
para fortalecer esta relación 
que ya ha tenido otras expe-
riencias de trabajo cultural co-
laborativo”, señala. 

Carolina Tapia, seremi de 
las Culturas, junto con desta-
car el contexto de la conme-
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La corporación cultural, que desde mañana a través de su 
renovada página web, desplegará una serie de interesantes 
actividades virtuales, teniendo claro que este formato, más 
allá de marcar su presente, también será importante para sus 
planes futuros. Se destaca como hito celebratorio la 
inauguración de su “Sala 100”. 

Un nuevo aniversario que se 
cruza con las siete décadas 
de presencia y aporte al 
desarrollo local de CapAcero, 
sostenedora del tradicional 
espacio artístico cultural 
penquista.

Un apoyo 
fundamental

A LA ESPERA DE AVANZAR en el plan Paso 
a Paso, la corporación canalizará sus 
actividades a través de su portal web, el cual 
posee diferentes secciones.

Un nuevo aniversario con la 
mirada puesta en lo online

SESENTA Y DOS AÑOS DE ARTISTAS DEL ACERO

Son más de seis décadas aportando 
al desarrollo de las artes locales en 
todo su esplendor. Sesenta y dos años 
que los encuentran en medio de una 
pandemia que ha redefinido la mane-
ra y forma de llevar, y acercar, el con-
tenido cultural a las personas. 

Sin duda, un cumpleaños bien par-
ticular es lo que celebrará a partir de 
este lunes, la corporación cultural Ar-
tistas del Acero, marcado precisamen-
te por el formato virtual, el cual fuera 
de definir las actividades más media-
tas también delineará su futuro. 

“Lo que viene ya es híbrido, indepen-
diente de la vacuna o no aprendimos 
una lección súper importante, que tie-
ne que ver con todo lo que se haga 
presencialmente como en las redes, es 
una dualidad ahora inseparable para 
nosotros. La virtualidad nos da una po-
sibilidad de masificar el nombre de la 
corporación, que muchos quizás ha-
bían escuchado de ella, pero no la ha-
bían visto ni entrado a su sitio web”, 
destacó Arnoldo Weber, gerente de 
Artistas del Acero. 

En ese sentido, añadió que “lo on-

line creo que a todas las corporacio-
nes culturales les abrió una ventana, 
ya que los contenidos están llegando 
a una mayor cantidad de público, 
que eventualmente no tenían acceso 
al contenido en lo presencial. Eso lo 
tenemos que recoger sí o sí y pensar 
que nuestras proyecciones tienen ese 
doble formato. Es más, habilitare-
mos salas en nuestra sede donde los 
profesores puedan realizar sus clases 
virtuales”. 

Un cambio de switch que al comien-
zo de la emergencia sanitaria fue cier-
tamente confuso y desconcertante, 
pero que supieron enfrentar unidos 
como equipo.   

“No sabíamos qué hacer al principio, 
pero la reacción fue rápida, lo cual le 
agradezco enormemente al equipo, 
todos se alinearon en un tema de trans-
formación y mutación de lo presencial 
a lo virtual. Hubo un minuto incluso 
que nos excedimos en pensar en hacer 
muchas cosas en las redes, con mu-
chos proyectos. Sin embargo, nos reu-
nimos y nos preocupamos de lo esen-
cial, canalizando de mejor manera la 
herramienta virtual con la que ahora 
contamos”, expresó Weber. 

 
Programa aniversario 

Muestra de esto es la renovada y 
potenciada página web -www.artis-
tasdelacero.cl-sitio desde donde des-
plegarán las actividades que serán par-
te de la conmemoración de este nue-
vo aniversario. 

Programación virtual que estará 
marcada por diferentes hitos, partien-
do mañana con la muestra “8 microvi-
deos 8 mujeres”, cápsulas audiovisua-
les que estarán protagonizadas por 
artistas locales, quienes contarán un 
poco de sus respectivas propuestas. 
Puntualmente, las invitadas son Jaz-
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mín Buhring, Carmen Valle, Constan-
za Green, Javiera Ruiz, Pía Aldana, 
Claudia Rivera, Natascha de Cortillas 
y Coco Piérart. Estas dos últimas pre-
sentarán una acción artística de un 
minuto aproximadamente. 

Contenido que estará disponible en 
la sección Galería Virtual de la página 
web de Artistas del Acero. 

También desde el lunes hasta el 27 
de noviembre, se exhibirán registros 
audiovisuales grabados en cuarente-
na en espacios íntimos y no convencio-
nales de algunos artistas penquistas. 
Grabaciones que llevan por nombre 
“Sesiones desde Casa” y consisten en 
registros de música, danza y teatro 
donde participarán Juanita Toro, Fre-
derick Luna, Susana Lépez, los Herma-
nos Millar, Escénica en movimiento y 
La Otra Zapatilla Teatro. Detalle de los 
horarios  en el sitio virtual de la corpo-
ración. 

Ese día -viernes 27- se exhibirá a las 
18.00 horas una serie de tres videos de 
Teatro Lambe Lambe de la compañía 
“Lambe Hospital”. Los nombres de es-
tas cápsulas son “Treng Treng y Cai Cai 
Vilú”, “La niña que fue machi” y “El 
Domo y la Wentru”, relatos que apun-
tan al conocimiento de la cosmovi-
sión mapuche. 

Ya para el 4 de diciembre se presen-
tan la destacada investigadora Patri-
cia Chavarría y el escritor y poeta 
Omar Lara. La primera contará sobre 
la labor del Archivo de Cultura Tradi-
cional que dirige, mientras que el se-
gundo realizará una lectura poética.  

Fecha clave, ya que ese mismo día a 
las 18.00 horas, se hará la transmisión 
vía online de la ceremonia inaugural de 
la renovada sala de espectáculos de Ar-
tistas del Acero, renombrada “Sala 
100”, alusiva a la nueva capacidad de 
público que tendrá el espacio, un hito 
central de este nuevo cumpleaños. “Su 
uso se adaptará a lo que dictamine la 
autoridad sanitaria sobre el desarro-
llo que vaya teniendo la pandemia. 
Quedó una sala muy cómoda, con bu-
tacas, para el despliegue de actividades 
de diferente índole, especialmente, 
conciertos de cámara, jazz, teatro y 
danza”, destacó el gerente. 

Y para cerrar las actividades, igual 
ese mismo 4 de diciembre, pero a las 
19.00 horas, se exhibirá un conversa-
torio realizado entre Weber y la ex mi-
nistra de Cultura, Paulina Urrutia, 
quien ahondó sobre su gestión en esta 
cartera  y su actualidad como actriz.

Mauricio Maldonado Quilodrán 

mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ARNOLDO WEBER,  
gerente de Artistas del 
Acero, entregó los detalles 
de la parrilla de actividades 
de aniversario a través de 
una conferencia virtual.
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GOLES

1

D. Escalona 
C. Iluffi 
C. Fuentes 
M. Osores 
D. Ceballos 
V. Osores 
L. Aravena 
K. Méndez 
R. Padrón 
F. Caniguan 
V. Torres

U. DE CHILE

FORMACIONES

E. De la Barra

DT

(13’) A. Castillo por V. 
Osores. 
(54’) V. Navarrete por 
A. Castillo. 
(57’) C. Santander por 
C. Fuentes. 
(73’) C. Reveco por K. 
Méndez. 
(80’) S. Beltrán por L. 
Aravena.

V. Torres, C. Iluffi y M. 
Osores.

U. DE CONCEPCIÓN

5

F. Zúñiga 
C. Guerrero 
F. Ramírez 
D. Orellana 
LL. Groff 
Y. López 
M. Olivares 
A. Gutiérrez 
D. Zamora 
F. Pinilla 
B. Sánchez

C. Véliz

DT

(82’’) T. Pérez por F. 
Pinilla.  
(85’’) C. Carrillo por A. 
Gutiérrez.

68’ D. Ceballos 4’ F. Pinilla  
46, 49’, 62’ D. Zamora 
78’ Y. López

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitra: Natalia Vera

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(40’) M. Olivares

TARJETAS ROJAS

“Es la idea que todos nos cuidemos, que seamos responsables y atendamos a las indicaciones 
de las autoridades pertinentes, que son las que saben. Pronto podremos reencontrarnos  en el club 

y en una cancha. Por ahora, a resguardarnos”. 

Horacio De la Peña, extenista profesional.

#MeQuedoEnCasa

UDEC FUE GOLEADA 5-1 POR LA U EN COLLAO

No era nada fácil la tarea que tenía 
ayer la Universidad de Concepción, en 
la cuarta fecha del Campeonato Nacio-
nal Femenino de Transición. En frente 
tenía al gran animador del torneo, el 
equipo que este año se reforzó para 
campeonar y dar el paso histórico a la 
Copa Libertadores, tal como han repe-
tido hasta el cansancio sus jugadoras. 

Algo que por cierto venían demos-
trando también en cancha, donde 
habían arrasado a todas sus rivales: 
10-0 a La Serena, 9-2 a Fernández 
Vial y 5-0 a Deportes Antofagasta, 
eran la carta de presentación con que 
las ‘Leonas’ llegaban a la cancha del 
Ester Roa. 

Números categóricos que parecían 
cobrar más realismo cuando, recién 
jugados los 4 minutos, Fernanda Pi-
nilla aprovechaba un pase medido 
de Yesenia López para entrar a espal-
das de la defensa y anotar la apertu-
ra de la cuenta. 

Las jugadoras universitarias se gri-
taban, trataban de despertar y ani-
marse unas a otras, no estaba en sus 
planes ser otra víctima de la tromba 
azul. Así fue como, poco a poco entra-
ron en partido y, no exenta de dificul-

Campanil frenó en seco su 
marcha ante el frontón azul
Luego de dos victorias consecutivas, las 
auricielo se vieron superadas por las 
grandes animadoras del torneo. Aun así, 
mantienen sus opciones en el Grupo B. 

Samuel Esparza Muñoz 
samue.esparza@diarioconcepcion.cl
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tades, lograban mantener su valla sin 
más anotaciones. Lo que se vio refor-
zado cuando a los 40’ fue expulsada 
Michelle Olivares en la visita, por un 
manotazo a Vivi Torres. 

 
Cuestión de jerarquía   

Así partió el complemento, con 
una UdeC ilusionada en aprovechar 
la ventaja numérica. Pero el golpe de 
realismo llegó pronto y de manera 
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rarquía para imponernos con una ju-
gadora más en cancha y ellas, con un 
juego correcto, lograron ser superioras. 
Tristes por esta derrota, falta mucho 
por mejorar, tenemos herramientas 
para pelear arriba, pero cometimos 
errores en momentos cruciales y que 
nos costaron caro”, expresó. 

Lectura similar tuvo el técnico ayu-
dante del Campanil, Nilson Concha. 
“En todo momento tratamos de com-
petir, pero lamentablemente hay di-
ferencias de jerarquía que pesan mu-
cho. En el segundo tiempo cometi-
mos errores que nos costaron goles y, 
por más que se planifique, la jerarquía 
de las jugadoras termina por ser de-
cisiva”, sentenció.

sucesiva. A los 47’ un tiro libre se le es-
capó de las manos a la arquera Esca-
lona y Daniela Zamora aprovechó el 
rebote para colocar el 2-0 y partir su 
fiesta personal, que seguiría a los 50’ 
(con otro error en la zaga) y a los 62, 
para el 4-0 que sellaba el duelo. 

Y aunque a los 68’ Daniela Ceballos 
descontó de tiro libre, 10 minutos 
después Yesenia López cerraba el 5-
1 de tiro libre, desnudando las dife-
rencias entre uno y otro equipo.    

Para la autora del descuento auricie-
lo, fue justamente jerarquía la que les 
faltó en los momentos precisos del 
compromiso. Hicimos un primer tiem-
po correcto pese a que el arbitraje nos 
sacó un poco de partido. En el segun-
do entramos con las ideas claras pero 
el gol de ellas no afectó un poco en lo 
mental y bajamos, de ahí nos faltó je-

LA INTENSIDAD fue la tónica 
en el duelo que enfrentó a la U. 
de Concepción frente a la U. de 
Chile, ayer en el Ester Roa.
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Mujica se mantendrá a la 
cabeza del Comité Olímpico 
de Chile por otros cuatro 
años, hasta 2024. 

Por un segundo 
periodo seguido

FERNÁNDEZ VIAL

Estadio Ester Roa 
Hora: 11.00 
Árbitro: Miguel Parada

COBRESAL

Miguel Mujica seguirá 
como presidente del Coch

Con un amplio margen a su fa-
vor, Miguel Ángel Mujica fue re-
electo como presidente del Co-
mité Olímpico de Chile (Coch), 
tras imponerse a Jorge Pino en la 
votación realizada ayer en el CEO 
2 del Centro de Entrenamiento 
Olímpico  en Nuñoa, Santiago. 

El proceso se realizó de forma 
presencial, siguiendo todas las 
medidas de higiene y seguridad 
correspondientes a las indicacio-
nes realizadas por las autoridades 
gubernamentales del país. El to-
tal de las 54 federaciones habilita-
das para ejercer su voto llegaron 
a participar de la elección, ade-
más de la Presidenta de DAR Chi-
le, Francisca Crovetto, y el Presi-
dente de PanamSports y miembro 
Comité Olímpico Internacional, 
Neven Ilic.    

En la votación para elegir al 
próximo presidente y al comité 
ejecutivo del Coch para el perío-
do 2020-2024, el resultado fue 43 
votos para la Lista 1 de Mujica y 
12 votos para la Lista 2 de Pino, 
además de un voto en blanco.  

“La verdad es que estoy muy 
contento de tener el respaldo de 
las federaciones. Estamos muy 
orgullosos del trabajo que hemos 
hecho durante estos años y estoy 
muy ilusionado de continuar 
construyendo el camino del alto 
rendimiento en nuestro país. Ade-
más, queremos seguir potenciado 
los servicios que prestamos a las 
federaciones y continuar obte-

FOTO.LA TERCERA COPESA.

niendo algunos de los mejores re-
sultados deportivos de nuestra 
historia”, señaló Mujica,  

Con este resultado, la mesa eje-
cutiva quedó conformada por Mi-
guel Ángel Mujica, Aquiles Gó-
mez, Jaime Agliati, Rodrigo More-
no y Patricia López. 

En relación con los directores, 
la elección de la segunda directo-
ra fue ganada por Leslie Cooper 
Allan con 42 votos; tercer director, 
Tito Muñoz con 31 votos; cuarto 
director Luis Alberto Santa Cruz, 
con 35 votos; y quinto director, 
Sebastián Wenz con 28 votos.  

Ahora, Mujica junto a su direc-
torio seguirán trabajando en las 
diferentes tareas que tiene pro-
yectadas. En ese panorama, du-
rante su candidatura a la reelec-
ción hizo hincapié en que se 
preocupará de algunos aspectos 
que no han sido considerados 
anteriormente, como la creación 
de un plan olímpico con orienta-
ción regional. Además, otra la-
bor muy importante son los Pan-
americanos y Parapanamerica-
nos Santiago 2023. 

FERNÁNDEZ VIAL RECIBE A COBRESAL

Un muy buen trabajo ha desarro-
llado la rama femenina de Fernán-
dez Vial este último tiempo. Fue el 
primer equipo en retomar las prác-
ticas a nivel nacional, y además va-
rias de sus jugadoras ya cuentan 
con contrato profesional. Una la-
bor que, hasta ahora, no se ha visto 
reflejada con resultados en la can-
cha en el torneo de Transición y que 
buscará empezar a cambiar hoy, 
desde las 11 horas, cuando reciba a 
Cobresal en el Ester Roa. 

Si bien las aurinegras suman tres 
derrotas en el certamen, en igual 
número de partidos, se han enfren-
tado con los equipos más fuertes del 
Grupo B. En la primera fecha caye-
ron con Universidad Católica (1-2) 
en Santiago, luego contra Universi-
dad de Chile en el Ester Roa (2-9) y 
en la jornada recién pasada con 
Colo Colo (0-2) en el Monumental.  

Ahora, las dirigidas por José Luis 
Espinoza se medirán con uno de 
los equipos, en el papel, más abor-
dables del certamen, pues también 
sólo han sabido de derrotas en lo 

Va por su primer 
triunfo ante un rival 
muy abordable
Aurinegras han perdido sus tres duelos, ante los rivales más 
difíciles de su grupo. El club nortino también sólo sabe de 
caídas en el comienzo del campeonato. 

FOTO: FERNANDO LAGOS / FERNÁNDEZ VIAL

que va de torneo: 2-6 contra Anto-
fagasta, 2-5 con la UdeC y 1-5 con 
Universidad Católica. 

Para el duelo de hoy, se encuentra 
descartada la arquera Macarena 
Vergara, quien incluso podría so-
meterse a una cirugía por una frac-
tura en un dedo. En el peor escena-
rio, estará fuera por seis semanas. 

La probable formación del elen-
co ferroviario para hoy es con Pao-
la Hinojosa en el arco; Katherine 
Pedraza, Ninoska Lecaros, Yarella 
Torres y Norma Castillo en defensa; 
Elisa Pérez, Natalia Espinoza y Jaz-
mín Gallardo en mediocampo; 
Catherine Monsálvez, Leydy Reyes 
y Jessica Román en el ataque.  

Para quienes quieran seguir las al-
ternativas del partido de hoy, será 
transmitido por el sistema 
Ticketplus. Las entradas se pueden 
adquirir de forma gratuita, pero 
quienes lo deseen pueden colaborar 
con una entrada de mil pesos, dine-
ro que va en beneficio de la rama fe-
menina aurinegra. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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MUJICA obtuvo 43 
votos, mientras 
Jorge Pino, el otro 
candidato registró 
12 sufragios a su 
favor. 

EN SU ÚNICO DUELO como local, las aurinegras cayeron de forma contundente con la Universidad de Chile.
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11/19 8/26
LOS ÁNGELES

11/31
SANTIAGO

10/27
CHILLÁN10/29

RANCAGUA

10/28
TALCA

9/27
ANGOL

8/22
TEMUCO

6/19
P. MONTT

10/18
LUNES

11/17
MARTES

11/18
MIÉRCOLES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cecilia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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